

TIE
RRA
MINERA

PATRIMONIO MINERO
Y ARQUEOLOGÍA
INDUSTRIAL

ASOCIACIÓN PARA EL DESARROLLO DE LA
COMARCA DE ALMADÉN (MONTESÚR).



AL MA DÉN

**TIE
RRA
MINERA**

L
**PATRIMONIO MINERO
Y ARQUEOLOGÍA
INDUSTRIAL**

**ASOCIACIÓN PARA EL
DESARROLLO DE LA
COMARCA DE ALMADÉN
(MONTESUR).**

En época romana hubo un primer complejo minero de relevancia con asentamientos permanentes basados en la producción de bermellón para la industria textil. Esto sentó las bases del sistema de comercio y transporte entre metrópolis y periferia. La explotación musulmana fue el centro de abastecimiento de azogue para la medicina y la alquimia de todo el mundo medieval.

Tras la conquista castellana, S. XIII, la Orden de Calatrava produjo azogue y bermellón para Europa, el Mediterráneo, y Asia. Lo que permitió la consolidación económica territorial del sur de Europa.

Durante el S. XVI, la mina fue arrendada en pago a los préstamos para la proclamación de Carlos V como emperador a la familia de banqueros Fugger, financieros precursores de los modelos empresariales y del capitalismo moderno. Almadén fue determinante para la consolidación y expansión de la monarquía española. El proceso tecnológico de amalgama de la plata con azogue contribuyó a consolidar el sistema monetario y económico europeo.

En el siglo XVIII, se constituyó la Academia de Minas de Almadén, la primera en España, donde ingenieros de mina europeos contribuyeron al intercambio y la consolidación científica de la geología y la ingeniería de minas.

En los siglos XIX y XX, Almadén fue líder mundial en producción y venta de mercurio. En 2003, por las directrices medioambientales europeas, la explotación cesó su actividad. Se acometió un proceso de reconversión y regeneración productiva a los sectores agropecuario, medioambiental, científico y turístico.



PLAZA DE TOROS DE ALMADÉN

Única en el mundo por su forma hexagonal está considerada como una de las plazas de toros más antiguas de España (1752). Consta de 24 antiguas viviendas de dos plantas rodeando el coso, el cual está formado a su vez por dos galerías en altura, la inferior construida en arquería enalada y la superior por pies derechos, zapatas y tirantes de madera. Finalizada su rehabilitación en el año 2003 hoy día se celebran importantes festejos taurinos y alberga el Museo Municipal Taurino.
<https://comarcamontesur.com>



CASA ACADEMIA DE MINAS

Una Real Cédula del Rey Carlos III, de 14 de julio de 1777, ordenaba la creación en Almadén de la enseñanza de la Geometría Subterránea y Mineralogía, siendo la primera Escuela de Minas de España y la cuarta del mundo. Posteriormente, el 8 de junio de 1781 se construyó el edificio. Consta de una planta rectangular con el lado mayor en su fachada. En la parte posterior tienen un amplio patio ajardinado. Tiene dos plantas a la calle y dos. Es destacable la fachada y en concreto la portada con balcón superior. En el remate tiene un pequeño balcón y un escudo.
<https://comarcamontesur.com>



CASTILLO DE RETAMAR

Construido por los árabes en el siglo XII, fue reforzado y ampliado en 1467 por el Clavero de la Orden de Calatrava López de Padilla. Antiguamente la construcción de mampostería de cal y canto con verdugadas de ladrillo ocupaba un amplio espacio de la plaza y casas que la rodean. En el siglo XVIII se construyó sobre los restos una torre-campanario. Tras sus últimas obras de rehabilitación cuenta con un mirador que nos permite observar una interesante panorámica de la localidad y sus alrededores.
<https://comarcamontesur.com>



HOSPITAL DE MINEROS DE SAN RAFAEL

Edificio construido entre los años 1755 y 1773, se financió en parte con el dinero recaudado en la Plaza de Toros de Almadén. Artísticamente destaca la portada central de su fachada, la arquería interior de ladrillo de tejera y el patio ajardinado con su influencia andaluza. Alberga en su interior el Archivo histórico de Minas de Almadén, la sede de la Fundación Almadén, el Museo del Minero, el Museo Hospitalario y Salas de Exposiciones.
<https://parqueminerodealmaden.es/museo-hospital-de-mineros>



REAL CÁRCEL DE FORZADOS

El Centro de Interpretación de la Cárcel de Forzados nos permite conocer las condiciones en las que vivían los condenados a galerías que trabajaban en las Minas así como el Museo Histórico- Minero "Fco. Pablo Holgado".
<https://blog.uclm.es/carcelforzados/crujia>



PARQUE MINERO

Podrás visitar el interior de una de las minas más antiguas del mundo, así como sus instalaciones dentro del Cerco de San Teodoro y el Cerco de Buitrones. Dentro del Parque Minero puedes visitar:

- Centro de Recepción de Visitantes
- Centro de interpretación de la Minería
- Mina interior
- Puerta de Carros y Calzadas
- Hornos de Aludeles o Bustamante
- Puerta de Carlos IV

<https://parqueminerodealmaden.es>

TIE
RRA
MINERA

PATRIMONIO MINERO
Y ARQUEOLOGÍA
INDUSTRIAL
ASOCIACIÓN PARA EL DESARROLLO DE LA
COMARCA DE ALMADÉN (MONTESUR).



HOSPITAL DE MINEROS
DE SAN RAFAEL



REAL CÁRCEL
DE FORZADOS



PROVINCIA DE CIUDAD REAL

x CIUDAD REAL



ALMADÉN



CASTILLO
DE RETAMAR



PARQUE
MINERO



PLAZA DE TOROS
DE ALMADÉN



CASA ACADEMIA
DE MINAS

AL
MA
DÉN



TIE RRA MINERA

PATRIMONIO MINERO
Y ARQUEOLOGÍA
INDUSTRIAL



ASOCIACIÓN PARA EL
DESARROLLO INTEGRAL DEL BAJO
MARTÍN Y
ANDORRA-SIERRA DE ARCOS
(ADIBAMA)



ASOCIACIÓN PARA
EL DESARROLLO INTEGRAL
DE LAS TIERRAS
DEL JILOCA Y GALLOCANTA
(ADRI JILOCA-GALLOCANTA)



ASOCIACIÓN PARA
EL DESARROLLO
DE LA RIBERA ALTA
DEL EBRO
(ADRAE)



GRUPO DE
DESARROLLO
RURAL VALLE DEL
ALTO GUADIATO
(GDR VALLE DEL ALTO GUADIATO)



ASOCIACIÓN PARA EL
DESARROLLO
DE LA
COMARCA DE ALMADÉN
(MONTESUR)



OFICINA DE FOMENTO
Y DESARROLLO
DE LA COMARCA
CUENCAS MINERAS
(OFYUMI)

WWW.TIERRAMINERA.ES



Unión Europea
FEADER
Fondo Europeo Agrícola de Desarrollo Rural.
Europa invierte en las zonas rurales.



Castilla-La Mancha



Junta de Andalucía



**GOBIERNO
DE ARAGON**